



CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

OCTUBRE 2017

COSTA RICA



**UNIVERSIDAD DE
COSTA RICA**

IIS

Instituto de
Investigaciones
Sociales

 **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

AUTORES:

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez

FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, SocialismoHoy

▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO¹, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

▲ **RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA OCTUBRE 2017**

Se incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

▲ **TABLA 1. TIPOS DE ACCIÓN COLECTIVA. OCTUBRE, 2017.**

| Tipo de acción | Cantidad (relativos - %) | Cantidad (absolutos) |
|--|------------------------------|-------------------------|
| Bloqueo | 28 | 8 |
| Concentración | 21 | 6 |
| Declaración pública | 21 | 6 |
| Denuncia ante entidades nacionales o internacionales | 17 | 5 |
| Marcha | 7 | 2 |
| Reunión con autoridades | 7 | 2 |
| TOTAL | 100 | 29 |

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, Octubre 2017. Costa Rica: IIS-UCR.

▲ **TABLA 2. TIPOS DE ACTOR COLECTIVO. OCTUBRE, 2017.**

| Tipo de acción | Cantidad (relativos - %) | Cantidad (absolutos) |
|--|------------------------------|-------------------------|
| Grupos y/u organizaciones de estudiantes y madres y padres | 24 | 7 |
| Grupos y/u organizaciones de trabajadores y trabajadoras | 24 | 7 |
| Grupos y/u organizaciones de empresarias y empresarios | 21 | 6 |
| Grupos y/u organizaciones de ciudadanos y ciudadanas | 17 | 5 |
| Grupos y/u organizaciones de vecinos y vecinas | 10 | 3 |
| Grupos y/u organizaciones de género | 3 | 1 |
| TOTAL | 100 | 29 |

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, Setiembre 2017. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 3. TIPOS DE DEMANDA. OCTUBRE, 2017.

| Tipo de acción | Cantidad (relativos - %) | Cantidad (absolutos) |
|---|-----------------------------|-------------------------|
| Mejora o defensa de servicios públicos | 28 | 8 |
| Defensa de la educación | 24 | 7 |
| Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas | 17 | 5 |
| En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes o decretos | 14 | 4 |
| Intervención de gobierno | 7 | 2 |
| Defensa de medio ambiente | 3 | 1 |
| Defensa de trabajo y condiciones laborales | 3 | 1 |
| Defensa y/o ampliación de derechos | 3 | 1 |
| TOTAL | 100 | 29 |

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, Octubre 2017. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 4. TIPOS DE ENTIDAD. OCTUBRE 2017.

| Tipo de acción | Cantidad (relativos - %) | Cantidad (absolutos) |
|------------------------------------|-----------------------------|-------------------------|
| Ministerios | 24 | 7 |
| Poder Judicial | 21 | 6 |
| Entidades de regulación | 17 | 5 |
| Jerarcas de instituciones públicas | 10 | 3 |
| Asamblea Legislativa | 7 | 2 |
| Presidente de la República | 7 | 2 |
| Empresas privadas | 3 | 1 |
| Gobierno en general | 3 | 1 |
| Iglesia Católica | 3 | 1 |
| Municipalidad en general | 3 | 1 |
| TOTAL | 100 | 29 |

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, Octubre 2017. Costa Rica: IIS-UCR.

▲ **CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL OCTUBRE 2017¹**

▲ **MARTES 3**

Un grupo de vecinos y vecinas de Cartago bloquea el paso sobre el puente del río Reventado, para manifestar su descontento por la falta de agua potable en la zona, debido a las lluvias que dañaron las tuberías.

▲ **MIÉRCOLES 4**

Un grupo de taxistas que perdió su concesión de transporte público, se concentra en las inmediaciones de la Asamblea Legislativa en San José, con el objetivo de entregar a las y los diputados una propuesta de modificación a la Ley Reguladora del Servicio Público de Transporte Remunerado de Personas en Vehículos, donde se ordena al CTP llevar a cabo una revisión de los procesos administrativos por los cuales se retiró la adjudicación de placas de taxi. El documento es presentado por Gilberth Ureña, representante del Foro Nacional de Taxistas, a Rolando González, diputado del PLN. Ureña indica que son casi 1000 concesionarios que perdieron el permiso para laborar, en la mayoría de los casos sin seguir un debido proceso.

Vecinas y vecinos de Taras de Cartago bloquean el paso en el puente del Río Reventado, como medida de protesta contra los problemas de flujo eléctrico por parte de la empresa JASEC.

▲ **LUNES 9**

Un grupo de estudiantes junto con madres y padres de familia de la Escuela Dr. José María Castro Madriz, ubicada en Pejibaye de Jiménez, Cartago, cierra el acceso a las instalaciones educativas, para exigir la destitución del director de la institución. Las y los manifestantes denuncian que tanto estudiantes como personal docente son víctimas de violencia verbal y psicológica por parte de este funcionario, así como aparentes casos de malversación de fondos.

Un grupo de 20 trabajadores demanda ante el TCA a JAPDEVA, SINTRAJAP y al MTSS por aplicarles un rebajo salarial mientras estos se encontraban incapacitados. Esta reducción se realiza en seguimiento de la nueva convención colectiva, donde se determina que las y los trabajadores que se incapaciten más de 75 días recibirán el 60% del salario y no el 100%, como se establecía anteriormente. Las y los empleados señalan que esta convención violenta sus derechos, pues estaban incapacitados desde antes de su entrada en vigencia, sin embargo, recibieron el rebajo en su salario. Antonio Wells, secretario general del SINTRAJAP, indica que comparte la molestia de las y los trabajadoras, ya que se deben mantener los derechos adquiridos.

¹ Cómo citar este documento: Alvarado, A. y Martínez G. 2017. Costa Rica Cronología de la Protesta Social, octubre 2017. San José: IIS-UCR. Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

▲ VIERNES 13

El Foro Nacional de Taxistas y la FENACOOTAXI presentan un recurso de amparo ante la Sala Constitucional solicitando que se elimine el uso obligatorio de los taxímetros inteligentes, los cuales tienen parlantes y emiten ticket. Las y los manifestantes denuncian que estos taxímetros tienen un alto costo y son requisito para obtener la revisión técnica vehicular aprobada.

En un comunicado de prensa, la ANEP exige el retiro de Jorge Chavarría, fiscal general de la República, por la falta de credibilidad y confianza en el caso de corrupción conocido como “cementazo”. Mainor Anchía, directivo de la ANEP, señala que “las reiteradas contradicciones del Fiscal nos producen incertidumbre, preocupación y además que ha sido la prensa la que está dirigiendo uno de los casos de corrupción más graves del país y no el Ministerio Público”.

▲ LUNES 16

Mediante un pronunciamiento público, el GAFADIS rechaza las recientes declaraciones de la CECOR en relación con los derechos de las personas LGBTI+ y el uso que dicha institución hace de la denominada “ideología de género”. Para GAFADIS, la jerarquía de la Iglesia Católica ha formado parte de una “campaña de miedo”, haciendo uso de la noción de “ideología de género”, que busca deformar la lucha de la población LGBTI+ y de las mujeres, entre otras.

▲ MIÉRCOLES 18

Un grupo de estudiantes del CTP de Granadilla cierra los portones de acceso a ese centro educativo como medida de presión para que el MEP proceda con la destitución de la directora y en su lugar nombre el anterior director. El grupo denuncia que la funcionaria se dirige a ellos y las y los docentes con malos tratos. Funcionarios del MEP se hacen presentes en la protesta para recopilar información.

▲ VIERNES 20

Mediante una página de Facebook nombrada como “A Costa Rica la defiendo yo”, el periodista Cristian Cambronero y un grupo de personas convocan a una manifestación el 23 de octubre en la Plaza de la Justicia, ubicada en el complejo de edificios del poder judicial en San José, para denunciar corrupción y exigir transparencia en la función pública, tras los recientes escándalos que han involucrado a altos funcionarios de los tres poderes de la República; particularmente el caso conocido como “cementazo” donde han resultado señalados miembros del poder legislativo, del ejecutivo, incluido el presidente Solís, y del judicial, entre ellos Celso Gamboa, magistrado de la Sala III, y Jorge Chavarría, fiscal general de la República. Este último fue suspendido de sus funciones el pasado 13 de octubre, mientras las Inspección Judicial investiga su actuar en una serie

de causas. En lugar de Chavarría, fue nombrada Emilia Navas, fiscal adjunta de Fraudes, la cual dirigirá el Ministerio Público temporalmente. La protesta anunciada también busca expresarse en apoyo de Navas y las investigaciones en curso.

Continúa la manifestación de las y los estudiantes del CTP de Granadilla en Curridabat, los cuales exigen la salida de la directora de la institución. Según declara Elizabeth Elizondo, supervisora del Circuito Escolar 04 San José Central del MEP, han intentado alcanzar un acuerdo con el grupo de manifestantes pero no ha sido posible hasta el momento.

▲ **SÁBADO 21**

Un grupo de extrabajadores y extrabajadoras bananeras protesta durante la sesión plenaria de la Asamblea Legislativa exigiendo que se priorice la discusión del proyecto de ley que permitiría la indemnización de las y los extrabajadores afectados por el agroquímico nemagón utilizado en las plantaciones bananeras entre finales de la década de 1960 y la de 1970. El proyecto de ley ha levantado posiciones encontradas entre diferentes diputados y fracciones. La fracción oficialista del PAC se ha manifestado en contra del proyecto y ha calificado la manifestación como “politiquería electoral”.

▲ **LUNES 23**

Toma lugar la manifestación convocada bajo la consigna “A Costa Rica la defiendo yo”, la cual exige transparencia en la función pública ante los recientes casos de corrupción que han involucrado a altos jefes de los tres poderes de la República. Durante la protesta, las y los manifestantes también le expresan su apoyo a Emilia Navas, fiscal general a.i., nombrada en ese puesto tras la suspensión de Jorge Chavarría.

En conferencia de prensa, la CANATRANS amenaza con manifestaciones si la ARESEP no suspende de inmediato la metodología de cálculo para el ajuste tarifario del servicio de transporte en modalidad autobús. De acuerdo con Silvia Bolaños, directora ejecutiva de la cámara, dicho modelo está generando graves afectaciones a los empresarios y a los mismos usuarios. Según Bolaños, no descartan un paro nacional, si la autoridad reguladora no satisface sus exigencias.

▲ **MARTES 24**

En horas de la noche, un grupo de ciudadanos y ciudadanas que incluye a militantes de los partidos FA y PT y de los sindicatos ANEP y SEP marcha sobre el boulevard de la Avenida Central en acción de protesta contra los casos de corrupción denunciados durante las últimas semanas. Más tarde, el mismo grupo protesta en las afueras de la Asamblea Legislativa a la espera de la comparecencia de Celso Gamboa, magistrado de la Sala III, por su relación con el empresario Juan Carlos Bolaños en el marco de la investigación que se sigue por el

caso conocido como “cementazo”. Entre otras cosas, a Gamboa se le investiga por un viaje a Panamá junto a Bolaños, el cual el mismo magistrado negó en su momento.

En horas de la mañana, Franco Arturo Pacheco, presidente de la UCCAEP, y otros representantes de la unión empresarial, le solicitan públicamente a Luis Guillermo Solís, presidente de la República, la destitución de Fernando Rodríguez, viceministro de Hacienda, y las y los funcionarios involucrados en el “cementazo”. Para la UCCAEP, mantener a Rodríguez en su puesto es una mala señal del gobierno, pues se comprobó su involucramiento en las gestiones ante la Dirección de Aduanas para el desalmacenamiento del cemento importado de China. Asimismo, la cámara solicita que se aclare si Mariano Figueres, director de la DIS y hombre cercano a Solís, está involucrado en el mismo caso. El medio digital crhoy.com también informa que la UCCAEP decidió declarar persona non grata a Víctor Morales, diputado del PAC, señalado como uno de los involucrados en el “cementazo”.

▲ MIÉRCOLES 25

Sigue la protesta de las y los estudiantes del CTP de Granadilla de Curridabat. Desde la semana pasada, un grupo de estudiantes mantiene cerrada la institución, para exigir la destitución de la directora. La funcionaria sostiene que sufre de persecución por parte de profesores y profesoras por “ordenar” una serie de irregularidades que identificó a su llegada a la institución en 2016. Por su parte, la APSE indica que en la protesta solo participan estudiantes mientras las y los profesores se mantienen esperando una resolución. Este día, un grupo de las y los estudiantes decide bloquear un punto de la carretera que conecta los cantones de Curridabat y La Unión, en las cercanías del colegio.

De acuerdo con el medio digital crhoy.com, el sector de transportistas convoca a una protesta para este día en los alrededores de ARESEP en el cantón de Escazú. Si bien la fuente no indica la causa de la probable manifestación, esta podría inscribirse en las recientes amenazas de los autobuseros de protestar si la autoridad reguladora no suspende la metodología de cálculo para el ajuste de las tarifas de autobús.

Mediante un recurso de amparo, la UNDECA le reclama a Luis Guillermo Solís, presidente de la República, y a Helio Fallas, ministro de Hacienda, la falta a su deber constitucional de pagar los dineros adeudados a la CCSS correspondientes a la cuotas obrero-patronales del IVM y el 0,66% destinado a financiar las pensiones inferiores a ₡130 mil colones. En total, el sindicato estima una deuda superior a los ₡700 mil millones de colones. El mes pasado, el ministro Fallas le informó a la CCSS que en 2018, el Estado hará pagos incompletos de las cuotas y que no hará pagos relacionados con el 0,66%.

▲ JUEVES 26

Tras un día más de protestas, las y los estudiantes del CTP de Granadilla logran un acuerdo con las autoridades del MEP para el traslado de la directora de la institución. Ante el acuerdo, el colegio reabrirá el día siguiente.

Inicia la protesta convocada por el sector de transportistas organizados como Movimiento Transporte Público para Todos, con la cual esperan que la ARESEP proceda con la suspensión de la metodología de ajuste tarifario vigente. La manifestación toma lugar en La Sabana, en el centro de San José, desde donde unidades de autobús se desplazan hasta la sede de la ARESEP en Escazú. Tras llegar a Escazú, un grupo de manifestantes y sus unidades permanece frente a la ARESEP, mientras un segundo grupo se mantiene circulando sobre la ruta 27. Ante la protesta, Roberto Jiménez, regulador general, accede a una negociación con los representantes del movimiento, integrados por los presidentes de las cinco cámaras de transportes del país. Más tarde, Silvia Bolaños, directora ejecutiva de la CANATRANS, informa que el movimiento concluye a la espera de una respuesta de la ARESEP, la cual se comprometió a presentarla el próximo 31 de octubre. Según ella, el regulador Jiménez reconoció la necesidad de introducir cambios en la metodología, pero también, según ella, tienen presente que las decisiones no las toma Jiménez sino la junta directiva de la institución.

▲ VIERNES 27

Un grupo de personas, integrantes de la Asociación Pro Pensiones Justas y Solidarias (PENJUSOL) presenta un documento ante la Sala Constitucional, solicitando que esta acoja para su estudio una acción de inconstitucionalidad presentada por ellos el pasado mes de agosto. Dicha acción se dirige contra la Ley del Régimen de Pensiones con cargo en el Presupuesto Nacional, la Ley de Pensiones del Magisterio Nacional, la Ley de Pensiones del Ministerio de Hacienda y los artículos 224 a 235 de la Ley Orgánica del Poder Judicial. Según explica uno de los miembros de la PENJUSOL, de declararse inconstitucionales las citadas leyes, se establecería un plazo de 6 meses para que las pensiones de estos regímenes se trasladen a la CCSS y su régimen IVM. Asimismo, se fijaría un tope de ₡1.5 millones de colones por pensión y el resto se transformaría en una contribución especial.

▲ DOMINGO 29

Un grupo de vecinas y vecinos de Tacaes de Grecia mantiene una protesta durante la última semana como medida de presión para que el gobierno desista de la construcción de un acueducto en el parque Los Chorros en Atenas. El gobierno publicó un decreto ejecutivo permitiendo la construcción, pero las y los vecinos sostienen que la empresa contratada no cuenta con los permisos correspondientes y los trabajos están generando daños, incluida la tala de árboles en peligro de extinción. Debido a las manifestaciones, se han presentado oficiales antimotines de la Fuerza Pública ante la intención de las y los vecinos de detener las obras.

▲ LUNES 30

La ANIC presenta una denuncia penal contra Carlos Chinchilla, Jesús Ramírez, Doris Arias y Celso Gamboa, magistrados titulares de la Sala III, y Marianela Gómez, magistrada suplente de la misma sala, por el delito de prevaricato. Según este sindicato, las y los magistrados cometieron dicho delito tras desestimar la causa que se seguía contra los diputados Otto Guevara y Víctor Morales Zapata en relación con el caso conocido como "cementazo". Ante esto piden la suspensión de todas las y los funcionarios y, en el caso de Carlos Chinchilla, su suspensión también como presidente de la Corte Suprema de Justicia.

▲ GLOSARIO DE SIGLAS

| | |
|-------------|---|
| ANEP | Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados |
| ANIC | Asociación Nacional de Investigadores en Criminalística y Afines |
| APSE | Asociación de Profesores de Segunda Enseñanza. |
| ARESEP | Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos |
| CANATRANS | Cámara Nacional de Transportes |
| CCSS | Caja Costarricense del Seguro Social |
| CECOR | Conferencia Episcopal de Costa Rica |
| CTP | Consejo de Transporte Público |
| FA | Frente Amplio |
| FENACOOTAXI | Federación Nacional de Cooperativas de Taxis de Costa Rica |
| GAFADIS | Grupo de Apoyo para Familiares y Amigos/as de la Diversidad Sexual de Costa Rica |
| JAPDEVA | Junta de Administración Portuaria y de Desarrollo Económico de la Vertiente Atlántica de Costa Rica |
| JASEC | Junta Administrativa del Servicio Eléctrico Municipal de Cartago |
| MEP | Ministerio de Educación Pública |
| MTSS | Ministerio de Trabajo y Seguridad Social |
| PAC | Partido Acción Ciudadana |
| PENSUJOL | Asociación Pro Pensiones Justas y Solidarias |
| PLN | Partido Liberación Nacional |
| PT | Partido de los Trabajadores |
| SEC | Sindicato de Trabajadores y Trabajadoras de la Educación Costarricense |
| SINTRAJAP | Sindicato de Trabajadores de JAPDEVA |
| TCA | Tribunal Contencioso Administrativo |
| UCCAEP | Unión Costarricense de Cámaras y Asociaciones del Sector Empresarial Privado |
| UNDECA | Unión Nacional de Empleados de la Caja Costarricense de Seguro Social y Afines |

ELABORACIÓN

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva en el
Instituto de Investigaciones Sociales (IIS-UCR).

COORDINACIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar.

RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez.

EDICIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar

DIAGRAMACIÓN:

Andrés Artavia Tencio

Fuentes: Diario Extra, La Nación, crhoy.com, SocialismoHoy



PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

VISITE: WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR
CONTACTO: PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM